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Крупным планом

Индийцы, измазанные специальной краской для лица и цветной пудрой, 
позируют фотографу во время праздника Холи в городе Гувахати на северо-востоке Индии. 1 марта 2010 года. 

Фото: Reutes / Utpal Baruah.

Ежегодно в начале марта в Индии отмечают один из самых ярких и красочных праздников — Холи. Во всем мире праздник больше известен как Фестиваль 
красок. Он  начинается с многочисленных костров, символизирующих конец зимы и гибель злых духов. А на следующий день все обливают друг друга крашеной 
водой самых ярких цветов и забрасывают разноцветными порошками.
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Новости за неделю

АНоНимКой По КорруПции
В Евросоюзе начала действовать новая электронная 

система «Fraud Notification System» (FNS), которая даст 
возможность бдительным гражданам ЕС и обычным гос-
служащим извещать о подозрительных случаях, связанных 
с коррупцией и мошенничеством, инкогнито. 

Ранее, не имея обратной связи с анонимными заяви-
телями, следователи Европейского антикоррупционного 
бюро зачастую сталкивались с проблемой точности предо-

ставленной информации. Новая система позволит задать 
необходимые вопросы для получения разъяснений. FNS ра-
ботает по принципу «слепого» почтового ящика, когда обе 
стороны могут просто войти в сеть и оставить сообщение. 

 Изначально «Fraud Notification System» будет прини-
мать сообщения на английском, немецком, французском и 
голландском языках. Однако вскоре эта информация будет 
доступна на всех официальных языках ЕС. 

Источник: rus.DELFI.lv

СхАдзі ў музей — КіНь ПАліць
Аналаг знакамітай кунсткамеры ўжо 10 гадоў дзейнічае 

пры кафедры анатоміі чалавека Гарадзенскага дзяржаўна-
га медычнага універсітэта. Музей тэраталогіі (тэраталогія — 
навука, якая вывучае выродлівасці ды анамаліі) налічвае 
каля 100 экспанатаў з Гродна, Мінску і Санкт-Пецярбургу. 
У аддзеле звычайнай анатоміі знаходзяцца экспанаты 
органаў чалавека. Тут можна параўнаць, напрыклад, лёгкія 
здаровага гаспадара і курца са стажам. Аддзел паранар-

мальнай анатоміі змяшчае прыклады анамалій чалавечага 
цела, прычына якіх у тым ліку ў шкодных звычках. 

 «Прытомнасць звычайна трацяць мужчыны. Часта 
наведнікі кажуць, што кінуць паліць і больш не будуць піць 
піва», — дзеліцца ўражаннямі арганізатар экскурсій Тац-
цяна Татун. Шкада, што за месяц карысны музей наведвае 
не больш як 230 патэнцыйных прыхільнікаў здаровага ладу 
жыцця. 

Крыніца: www.moladz.org

з «рогА» ўСяго мНогА
Спалучыць лічбавыя тэхналогіі ды ежу здолелі ў медыяла-

бараторыі Масачусецкага тэхналагічнага інстытута, пры-
думаўшы трохвымерны харчовы прынтэр Digital Fabricator. 
Універсальная прылада будзе рэалізаваная ў межах праек-
ту «Рог багацця», які мае выразны падзагаловак «Лічбавая 
гастраномія». Друкавальная галоўка такога «прынтэра» 
зможа маляваць адразу 12 «колерамі» — спажыўнымі 
кампанентамі. Гэта будуць мясныя і салодкія пасты, цеста, 

соусы, жэле ды іншае набліжанае да вадкай кансістэнцыі. 
 Інгрэдыенты мяркуюць захоўваць у спецыяльных ахалод-

жваных картрыджах. Кіраваць прыладай можна будзе праз 
кантактны экран, а ў ідэале — праз камп'ютэр. У апошнім 
варыянце з’яўляюцца шырокія магчымасці для творчага пе-
рапрацоўвання рэцэптаў, а таксама такія прыемныя рэчы, 
як, да прыкладу, рассыланне файлаў сябрам (якія мусяць 
мець такі ж прынтэр). 

Крыніца: from-ua.com

Без хиджАБА и КреСтиКА
Согласно опросу Financial Times, 70 % французов под-

держивают идею о запрете на ношение в общественных 
местах хиджаба. Законопроект против использования 
хиджабов — традиционной одежды мусульманок, закры-
вающей все тело, за исключением лица и кистей рук, — 
будет рассмотрен французским парламентом весной 2010 
года. В нелюбви к чересчур закрытой одежде французов 
поддержали испанцы (65 %), итальянцы (63 %) и британцы 

(57 %). Наибольшую лояльность к гардеробу мусульманок 
проявили жители США — всего 33 % против ношения хи-
джабов.

 Следует заметить, что часть опрошенных французов так 
же ревностно относится и к другим религиозным предме-
там одежды и аксессуарам. В частности, 22 % жителей 
Франции считают, что необходимо ограничить ношение 
крестиков или кипы (еврейский головной убор). 

 Источник: Financial Times

Фота: 
moladz.org

Фото: rus.DELFI.lv

Фото: 
mpipks-dresden.mpg.de

Фота: 
membrana.ru
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Кризис

Падение Эллады

михась ильинский

мировой финансовый кризис стал первым серьезным экзаме-
ном на солидарность и взаимовыручку стран-членов еС. Суме-
ют ли они его успешно сдать, покажет ближайшее будущее

БорьБА зА выживАНие
 

в конце февраля международное рейтинговое агентство Standard 
& Poor's сообщило, что может в очередной раз понизить рей-
тинг Греции к концу марта на одну-две ступени из-за обос-

трения политической и экономической ситуации в стране. Другое 
агентство, Moody's, заявило, что если не удастся сократить дефицит 
бюджета, рейтинг может быть снижен. В декабре оно уже опустило 
его с А1 до А2. 

 
В таком случае привлекать кредиты от Европейского центробанка 

будет еще сложнее. А ведь для финансирования бюджета и рефинан-
сирования долгов Афинам только в текущем году необходимо при-
влечь около € 53 млрд.

 
Причины кризиса стандартны: безответственное раздувание бюд-

жетных расходов, неспособность собрать для их покрытия налоги в 
бюджет, наращивание государственного долга. 

 
Вдобавок в стране сохраняется высокий уровень коррупции. По 

оценкам экспертов, в прошлом году греки истратили € 462 млн на 
взятки госслужащим и еще € 325 млн — на аналогичные цели в час-
тном секторе. Эти средства пошли преимущественно на выдачу прав 
и автомобильных номеров, получение разрешений на строительство, 

гречеСКий СПецНАз зАщищАет офиС НАциоНАльНого БАНКА греции во время 
БеСПорядКов в АфиНАх, фото: Getty ImaGes

греция, оказавшись на грани дефолта, 
теперь в центре мирового внимания. 
Над страной висит рекордный 
государственный долг почти в € 300 
млрд, а дефицит бюджета составляет 
12,7 % ввП. Этот показатель более чем 
в 4 раза превышает допустимые нормы, 
установленные еврокомиссией.
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размещение в государственных медучреждениях, а 
также в налоговые органы.

 
Что же ожидает греческую экономику в том слу-

чае, если дефолт по государственному долгу все же 
будет объявлен? Возвращение к драхме в качест-
ве национальной денежной единицы, труднейшие 
переговоры со всеми держателями гособязательств 
в евро, которые превратятся для греков во внешний 
долг в иностранной валюте, тяжелая экономичес-
кая и политическая работа по приведению своих 
финансов в порядок. 

 
Стали идти разговоры и о возможном выходе 

страны из Евросоюза. Тем не менее, Афины про-
должают бороться. Они пообещали к 2012 г. со-

кратить дефицит бюджета до 2,8 % ВВП. Первый 
этап — его снижение в текущем году на 4 %. 3 мар-
та правительство одобрило пакет бюджетных мер 
объемом € 4,8 млрд.

 
Половину его должно обеспечить сокращение 

расходов, которое будет проведено за счет вы-
плат бюджетникам и дополнительного сокращения 
специальных вознаграждений. Так, правительство 
урежет премиальные госслужащих на 30 %. Кроме 
того, с 12 до 10 % будут сокращены и другие пре-
мии, такие как за выслугу лет или ученую степень. 
Заявлено также о прекращении найма.

 
Другая половина — это увеличение косвенных 

налогов и акцизов. Власти намерены повысить 

основную ставку НДС с 19 % до 21 %, а также во 
второй раз в этом году поднять акцизы на табак и 
алкоголь и потребительский налог на бензин.

 Греция также продала десятилетние облигации 
на сумму € 5 млрд, причем спрос на них превы-
сил предложение более чем в 3 раза. Этому спо-
собствовала высокая доходность — около 6,5 % 
годовых, что примерно на три процентных пункта 
больше, чем, например, у облигаций Германии.

СПАСем СеБя САми
 
Опросы показывают, что больше половины греков 

одобряют такие действия. Спасение страны стано-
вится своего рода национальным проектом. Певица 
Нана Мускури решила поддержать соотечествен-
ников, отдавая до преодоления кризиса в бюджет 
свою пенсию (€ 16 тыс. в год), которую она получа-
ет как бывший член Европарламента.

 
Но недовольных тоже хватает. В частности, проф-

союзы считают, что власти не имеют права снижать 
дефицит бюджета за счет урезания доходов граж-
дан. Ситуацию осложняют массовые акции протес-
та против правительственной политики. 

 
Председатель Еврокомиссии Жузе Мануэл Бар-

розу и председатель Еврогруппы, премьер-министр 
Люксембурга Жан-Клод Юнкер, поддержали про-
грамму греческого правительства. Еврокомиссар 
по экономической и денежной политике Олли Рен 
тоже считает, что объявленное сокращение дефи-
цита отвечает требованиям Европы. Однако, по его 
мнению, в течение следующих двух лет Греции не-
обходимо будет принимать дополнительные меры.

 
Казалось бы, в подобной ситуации должна была 

включиться хваленая европейская взаимовыручка. 
И действительно, в ходе чрезвычайного экономи-
ческого саммита, прошедшего 11 февраля в Брюс-

Кризис

КАНцлер гермАНии АНгелА мерКель и Премьер-миНиСтр греции георгиоС ПАПАНдреу НА 
ПреСС-КоНфереНции в БерлиНе. 5 мАртА 2010 годА, фото: Ар

СоглАСНо СоцоПроСАм, БольшиНСтво жителей гермАНии выСтуПАет зА 

иСКлючеНие греции из зоНы евро, еСли Это Будет НеоБходимо



№21  17 марта 2010  © Новая Эўропа  /  www.n-europe.eu    

© Офис за демократическую Беларусь  /  www.democraticbelarus.eu06

Кризис

селе, европейские лидеры заявили, что готовы под-
держать Грецию в борьбе с дефицитом бюджета. 
Но лишь морально и политически, о материальных 
же решениях — предоставлении денег или гаран-
тий по кредитам — объявлено не было.

 
Одна из проблем заключается в том, что Греция 

отнюдь не единственная страна ЕС, испытывающая 
финансовые трудности. Предельно допустимый 
уровень бюджетного дефицита превышают более 
половины государств еврозоны. В 2010 г. отно-
шение дефицитов государственных бюджетов к 
ВВП выглядит весьма тревожно также в Ирландии 
(14,7 %), Великобритании (12,9 %), Латвии (12,3 %), 
Испании (10,1 %). У остальных этот уровень ниже 
10 %, а средний дефицит в еврозоне составляет 
6,9 %. Кроме того, правила еврозоны не предусмат-
ривают предоставления помощи тем странам-чле-
нам, которые испытывают финансовые трудности.

 
Пример Германии создает впечатление, что 

европейское единство, в годы процветания прино-
сившее выгоды всем участникам Союза, в услови-

ях кризиса оказалось для евролидеров слишком 
тяжким бременем.

 Поддержим морАльНо
 
Греция должна немецким банкам € 32 млрд. В 

связи с этим вице-канцлер ФРГ Гидо Вестервелле 
заявил: «Мы поддержим Грецию политически, в 
этом нет никаких сомнений, но немецкие налого-
плательщики не должны тратить на нее свои сред-
ства». Согласно соцопросам, большинство жителей 
Германии выступает за исключение Греции из зоны 
евро, если это будет необходимо.

 
В результате отношения между странами обост-

рились. В ответ на обвинения Берлина в сокрытии 
размера дефицита греческие политики припомнили 
оккупацию во время Второй мировой войны и по-
требовали от немцев репарации. Со своей стороны 
два депутата Бундестага от правящей коалиции 
заявили, что Греция владеет зданиями, компаниями 
и незаселенными островами, которые могут быть 
проданы для погашения долга.

 Позднее страсти поутихли. Как стало ясно после 
недавней встречи в Берлине канцлера Германии 
Ангелы Меркель с греческим премьер-министром 
Георгиосом Папандреу, Греция выходить из Евро-
союза не будет. А глава Европейского центробанка 
Жан-Клод Трише назвал абсурдом и выход страны 
из зоны евро.

 
Конечно, сложившуюся ситуацию трудно считать 

чем-то исключительным. Многие страны в мире ре- 
шали, решают и, без сомнения, будут вынуждены 
решать аналогичные задачи. Хуже то, что кризис 
вы звал опасения по поводу будущего еврозоны и, 
как следствие, Евросоюза в целом. Меркель уже 
признала, что евро оказалось под реальной 
угрозой.

 
В настоящее время страны ЕС вынуждены само-

стоятельно бороться с рецессией в условиях общей 
политики, которая исключает такие резкие финан-
совые маневры, как девальвация валюты. Такое 
положение подтолкнуло Германию к предложению 
создать Европейский валютный фонд, то есть собс-
твенную версию МВФ. Новый институт позволит 
избежать кризисов, подобных греческому, а также 
может вводить санкции против стран, нарушающих 
Маастрихтское соглашение, например, времен-
но лишать их права голоса при принятии важных 
решений.

 
Однако у этой инициативы есть влиятельные про-

тивники. И если она не будет одобрена, то нельзя 
исключать, что спустя какое-то время нынешняя 
ситуация повторится.

в Прошлом году греКи иСтрАтили 

€ 462 млН НА взятКи гоССлужАщим 

и еще € 325 млН — НА АНАлогичНые цели 

в чАСтНом СеКторе

гречеСКие ПеНСиоНеры НА мАрше Про-
теСтА  Против ПолитиКи ПрАвительСтвА. 
АфиНы. 3 мАртА 2010 годА, фото: aP

демоНСтрАция ПротеСтА в АфиНАх. 
11 мАртА 2010 годА, фото: Getty ImaGes
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Энергоклуб

Альтернативная 
энергетика

елена данейко
фотографии дмитрия добровольского

увеличить долю возобновляемых энергоресурсов 
до 21,3 % в евросоюзе планируют к 2020 году, в Беларуси 
до 25 % — к 2025-му

Перспективные стратегии использования альтерна-
тивной энергетики и их применение в европе и Бела-
руси обсудили в ходе второго заседания «Энергети-
ческого клуба». встреча состоялась по инициативе 
«офиса за демократическую Беларусь» (Бельгия) 
в партнерстве с Белорусским институтом стратеги-
ческих исследований (литва) и Представительством 
евросоюза в украине и Беларуси, а также при под-
держке шведского агентства по международному 
сотрудничеству и развитию (sIDa) и министерства 
иностранных дел дании.

гАз и Нефть — ПерСПеКтивНы 
Не для вСех

 

Классические условия обеспечения энерго-
безопасности, напоминает Филипп Пекк, 
доцент университета Лунда (Швеция), скла-

дываются из нескольких составляющих: дивер-
сификация источников, надежность поставок и 
хорошая инфраструктура. Все большее значение 
приобретает энергосбережение. 

 
Ненадежность поставок, рост цен на энергоно-

сители называют сегодня в числе проблем в тех 
странах, где традиционные энергоисточники пре-
валируют в общем энергобалансе. Кроме того, во 
всем мире истощаются запасы нефти, сокраща-
ются разведанные запасы газа. Например, Россия 
уже выходит на поиски газовых месторождений на 
шельф Северного Ледовитого океана. 

 
Беспокойство экологов вызывают выбросы в ат-

мосферу двуокиси углерода при сжигании природ-

ного газа. Правда, на сей счет есть и другое мне-
ние: куда больше вреда наносят электростанции, 
сжигающие уголь, вследствие чего в атмосферу 
поступает больше двуокиси углерода и соединений 
серы. 

 
Газ считался отличным энергоресурсом, пока 

проблема изменения климата не стала очевидной 
во всем мире, утверждает Филипп Пекк. Техно-
логии получения искусственного газа и нефти из 
торфа и бурого угля, а также выработки энергии 
из сельхозяйственных и промышленных отходов за 
последние 20 лет вышли на уровень, позволяющий 
заменять традиционные энергоисточники. 

 
В ЕС и США сегодня много внимания уделяют 

разработкам, обеспечивающим получение искусст-
венной нефти. Однако эту идею можно рассматри-
вать как перспективную не раньше того времени, 
когда барель искусственной нефти будет стоить не 
более 60 долларов. Пока в мире строятся только 
демонстрационные установки, вырабатывающие 

филиПП ПеКК, ПрофеССор уНиверСитетА луНдА 
(швеция), фото: елеНА дАНейКо
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искусственную нефть. Однако к 2015 году демонс-
трационнаную установку по производству искусст-
венной нефти в Гетеборге планируется превратить 
в промышленную. 

 
Перспективным для Беларуси он считает полу-

чение газа из бурого угля и торфа, месторождения 
которых есть на юге страны. Такие технологии, на-
чиная с 1930-х годов, успешно используются в Гер-
мании. В конце 1970-х–начале 1980-х годов в ГДР 
добывали более 300 млн тонн бурого угля, который 
полностью использовался для решения энергети-
ческих проблем. В то время как СССР поставлял ей 
дешевые нефть и природный газ.

 
Ученые прогнозируют возможность отказаться в 

будущем от нефти и дорогостоящих нефтепрово-
дов. По мнению Пекка, это приведет к тысячекрат-
ному увеличению использования биомассы при 
производстве альтернативных источников.

 БиомАССА КАК ПотеНциАл
 
Ссылаясь на прогнозы разных научных центров, 

ученый утверждает, что производство газа и ис-
кусственного жидкого топлива из биомассы будет 
типичным для Европы к 2020 году. Причем под 
биомассой подразумевается то, что часто вооб-
ще никак не используется и в буквальном смысле 
слова валяется под ногами. В этой связи можно 
вспомнить об огромном количестве поваленных 
ураганами деревьев, отходах деревообрабатываю-
щих и бумажно-целлюлозных предприятий. 

 
Кроме того, деревья можно высаживать на тер-

риториях, не пригодных для производства сель-
хозпродукции. Например, в Польше  
есть около трех миллионов гектаров 
сельхозугодий с высоким уровнем 
тяжелых металлов в почве. На таких 
землях целесообразно высаживать 

ивы, которые, с одной стороны, оздоровят почву, 
так как «высасывают» из нее тяжелые металлы. А 
с другой, древесину можно потом использовать для 
производства электроэнергии. 

 
Использование соломы в качестве биомассы, по 

словам Пекка, позволяет получить очень дешевую 
электроэнергию. И этот европейский опыт должен 
быть интересен для Беларуси. Как минимум поло-
вину соломы, остающейся на полях после уборки 
зерновых, можно использовать для производства 
электроэнергии. В Дании есть регионы, где 25 % 
потребляемой электроэнергии вырабатывается из 
соломы, собранной в радиусе менее ста километ-
ров от станции. 

учАСтНиКи 2-го зАСедАНия «ЭНергетичеСКого КлуБА»: ольгА СтужиНСКАя, 
михАЭль фёгеле, АлеКСАНдр демчеНКо, филиПП ПеКК

Кроме роСтА цеН НА трАдициоННые ЭНергоНоСи-

тели во вСем мире иСтощАютСя зАПАСы Нефти, 

СоКрАщАютСя рАзведАННые зАПАСы гАзА

михАЭль фёгеле, СотрудНиК ПредСтАвительСтвА евроПейСКого СоюзА 
в уКрАиНе и БелАруСи
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 Беларусь, считает Филипп Пекк, страна с огром-
ными возможностями использования биотоплива 
для производства энергии. Хотя на данный момент 
основными энергоисточниками для нашей стра-
ны являются традиционные нефть и газ. В общем 
энергетическом балансе их пока более 60 %.

 
чАСтНый БизНеС готов учАСтвовАть

 
В Беларуси пока нет закона, регламентирующего 

возможности частного бизнеса в энергетической 
сфере. Хотя о том, что белорусское бизнес-сооб-
щество и, в частности, представители малого и 
среднего бизнеса готовы последовать примеру ев-
ропейцев, в ходе заседания «Энергетического клу-
ба» заявил зампредседателя Минского столичного 
союза предпринимателей Константин Коломиец. 

 
Барьером, тормозящим развитие альтернативной 

энергетики, он называет отсутствие нормативных 
документов, предусматривающих систему экономи-
ческих стимулов для привлечения частного капи-
тала в эту сферу. Между тем, государству сегодня 
не под силу финансировать все интересные для 
Беларуси проекты по развитию альтернативной 
энергетики и энергосбережению. 

 
Для развития нужны деньги, новое оборудование, 

новые технологии, констатирует ректор Междуна-
родного госудаственного экологического универси-
тета им. Сахарова Семен Кундас. По его словам, 
Беларусь наряду с некоторыми странами Африки, 
Южной Америки, Азии не обладает необходимыми 
средствами и нуждается в помощи и инвестициях.

 
Кундас признает, что для перехода на альтер-

нативную энергетику, конечно, нужна воля госу-
дарства. Но чтобы эта идея «овладела массами», 
знания о том, что это может дать каждому, необхо-
димо активно распространять в обществе, причем 
начинать нужно со школьников. Ведущий в Белару-

си в области экологического образования Сахаров-
ский колледж разработал образовательные про-
граммы для слушателей разного возраста и разных 
профессий. 

 
выБирАть лучшее и ПровереННое

 
Выбирая и разрабатывая программы перехода 

на альтернативные источники, Беларусь должна 
учитывать местные условия и степень надежности 
той или иной технологии. Например, использование 
энергии солнца, по мнению Филиппа Пекка, неэф-
фективно в условиях северных стран. 

 
Сотрудник белорусского госкомитета по науке и 

технологиям Юрген Шенк, будучи гражданином Гер-
мании, обращает внимание на то, что на его родине 
природные условия для использования солнечной 
энергии те же, что и в Беларуси. По мнению немец-
кого специалиста, вряд ли стоит отказываться от 
этой идеи здесь. 

 
Директор Белорусского института стратегических 

исследований Виталий Силицкий обращает вни-
мание на побочные эффекты гелиоэнергетики. До 
сих пор нет четкого ответа на вопрос, способству-
ют ли солнечные установки борьбе с глобальным 
потеплением или наоборот. Пока на их производс-
тво идет больше энергии, нежели они позволяют 
сберегать.

 
Семен Кундас считает, что Беларуси не стоит 

напрочь отвергать гелиоэнергетику, так как техно-
логии развиваются очень быстро. Сегодня установ-
ки для использования энергии солнца стоят в разы 
меньше, чем 30 лет назад, и в будущем они будут 
дешеветь. Но пока Россия поставляет относитель-
но дешевые энергоресурсы, развивать солнечную 
энергетику в Беларуси невыгодно, констатирует 
ректор. 

СемеН КуНдАС: ПоКА роССия 

ПоСтАвляет отНоСительНо дешевые 

ЭНергореСурСы, рАзвивАть СолНечНую 

ЭНергетиКу в БелАруСи НевыгодНо

филиПП ПеКК: БелАруСь — СтрАНА 

С огромНыми возможНоСтями 

иСПользовАНия БиотоПливА для 

ПроизводСтвА ЭНергии

второе зАСедАНие  «ЭНергетичеСКого КлуБА» 
Прошло в гоСтиНице CRown Plaza

СемеН КуНдАС, реКтор междуНАродНого гоСу-
дАрСтвеННого ЭКологичеСКого уНиверСитетА 
им. д.А.САхАровА (БелАруСь)
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Качество 
профессии

юлия мицкевич

26 адвокатов и юристов из Беларуси были 
отобраны для участия в программе «International 
law in advocacy». установочный семинар в рамках 
образовательного проекта прошел в доме прав 
человека в вильнюсе. участники программы 
в течение трех дней изучали права человека, 
знакомились друг с другом, а также осваивали 
принципы дистанционного обучения. 

Белорусские адвокаты и юристы со знанием междуна-
родных правовых норм могут стать движещей силой 
внутри страны на пути к демократическим стандартам

Аналогичные семинары проходили еще в трех 
странах: Азербайджане, Грузии и России. 
Вместе с Беларусью эти четыре страны 

(три из которых входят в политику «Восточного 
партнерства») были отобраны к участию в проекте 
международной сети Домов прав человека по дис-
танционному обучению адвокатов. 

 
Программа рассчитана на один год и направлена 

на обучение адвокатов и юристов профессиональ-
ному использованию в судебной практике норм 
международного и конституционного права. Учас-
тники проекта пройдут теоретическую и практи-
ческую подготовку по применению концепции прав 
человека и международных правовых стандартов, в 
том числе в Европейском суде по правам человека 
и Комитете по правам человека ООН. 

Руководитель проекта и представитель Фонда 
Дома прав человека людмила ульяшина в интер-
вью «Новай Эўропе» рассказала о преимуществах 
программы непосредственно для белорусских 
юристов и адвокатов. 

— людмила, каким образом Беларусь попала в 
число участников проекта? 

— В начале работы нашего проекта в 2007 году 
мы приглашали к сотрудничеству партнеров из раз-
ных стран. Потом им было предложено подготовить 
национальный план согласно общим требованиям, 
но исходя из специфики каждой отдельной страны. 
Таким образом, при подготовке национальных пла-

нов имплементации участвовали 6 стран, включая 
кавказские республики. Во время рабочей встречи 
проектного комитета в июне в Доме прав человека 
в Вильнюсе были выбраны четыре лучших наци-
ональных плана. В их число попала и Беларусь. 

для БелАруСи дверь К междуНАрод -

Ным иНСтитутАм и иНСтрумеНтАм 

Не должНА Быть зАКрытА
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Члены комитета посчитали, что план, подготовлен-
ный белорусским координатором и национальным 
экспертом, соответствует всем необходимым крите-
риям. В белорусском варианте были учтены конк-
ретные условия реализации плана, все возможные 
существующие ресурсы, было показано, как он 
будет действовать в рамках электронного обучения. 

— чем программа «дистанционное обучение 
адвокатов правам человека» может быть полез-
на и важна для белорусских специалистов? 

— Я сама адвокат в прошлом, поэтому понимаю, 
что адвокаты в Беларуси не знают или плохо знают 
международные инструменты защиты. Участие в 

проекте, во-первых, могло бы сделать их работу 
более творческой. Кроме того, изучив международ-
ные стандарты в области прав человека, адвокаты 
смогли бы использовать другую аргументацию и 
тем самым обеспечить более качественную защиту 
своего клиента. 

Адвокат, который знает, что государство несет 
обязательства по защите граждан не только соглас-
но Конституции, но еще и по стандартам междуна-
родного права, чувствует себя увереннее. Он может 
действовать профессиональнее и работать с любы-
ми группами населения, применяя равные подходы 
и универсальные критерии без всякой оглядки на 
социальные и политические убеждения клиента. 

Это будет способствовать повышению качества 
защиты индивидуальных прав и свобод. Адвокат 
может спокойно браться за защиту не только поли-
тически нейтрального клиента, но и представителя 
оппозиции. 

Беларусь пока не член Совета Европы, но может 
им стать, и тогда специалисты, владеющие знания-
ми из правовой практики европейских стран, будут 
более востребованными. 

В Беларуси, где Верховный Суд является высшей 
инстанцией, решения судов не проходят проверку 
Европейским судом по правам человека. Поэтому 
адвокаты и юристы со знанием работы в междуна-

ПредСтАвитель фоНдА 
домА ПрАв человеКА людмилА ульяшиНА, 
фото: hUmanRIGhtshoUse.oRG учАСтНиКи ПрогрАммы «InteRnatIonal law In aDvoCaCy», фото: hUmanRIGhtshoUse.oRG
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родном правовом поле могут стать той самой силой 
внутри страны, неким мотором, который заставит 
вырабатывать стандарты, которых придерживаются 
в демократических странах, и затем соответство-
вать им.

Если говорить о более высоких целях, то, учас-
твуя в этом проекте, адвокат или юрист получает 
возможность услышать собственный голос и уви-
деть результат своего труда, проверенный между-
народной юстицией. Плюс такое присущее многим 
адвокатам и юристам качество как честолюбие. 
Ведь получая новые знания, они становятся более 
квалифицированными, особенно если учесть, как я 
уже сказала, что Беларусь скоро может стать час-
тью «европейского дома». При желании они смогут 
продолжить образование в хороших университетах 
Европы. 

— один мой знакомый адвокат хотел принять 
участие в этом проекте, но «по идеологическим 
соображениям» не получил разрешения от свое-
го начальника. думаю, что для многих юристов 
или адвокатов из Беларуси, работающих в гос-
структурах, это стало камнем преткновения. 

— Я допускаю такую возможность и такое от-
ношение со стороны начальства тех адвокатов, 
которые планировали принять участие в проекте. 
Также это можно понимать, как недоверие к нашей 
программе или выражение неодобрения того, что 
адвокаты принимают в ней участие. Вполне мо-

жет быть. Но я думаю, это вопрос выбора каждого 
отдельного адвоката или юриста. Тут требуется 
сила воли, чтобы признать, буду ли я заниматься 
собой и своей самореализацией. Это тот вопрос, на 
который каждый отвечает, исходя из собственных 
жизненных приоритетов. 

Думаю, что каждый будет принимать это решение 
для себя сам. В свою очередь, коллегии адвокатов 
должны приветствовать желание их сотрудников 
повышать свой профессиональный уровень. Те, кто 
хотел бы заниматься собой и самореализацией, бу-
дут оценивать, насколько реально для них принять 
участие в такой программе. Я бы подчеркнула, что 
программа непростая, и участникам необходимо 
будет резервировать время и силы, чтобы участво-
вать в обучении. 

Хочется, чтобы белорусские коллеги были откры-
ты для изучения международного права. Потому 
что в итоге все обучение способствует тому, что 
защита в Беларуси будет осуществлять на другом, 
более качественном уровне. 

Для Беларуси дверь к международным инсти-
тутам и инструментам не должна быть закрыта. 
Грустно, если изначально человек запрограмми-
рован на то, что это может быть запрещено, что он 
стоит перед угрозой потерять работу. Время тре-
бует, чтобы адвокатские коллегии были открыты, в 
том числе для изучения международного права. 

АдвоКАт, Который зНАет, что гоСудАрСтво НеСет оБязАтельСтвА По 

зАщите грАждАН Не тольКо СоглАСНо КоНСтитуции, Но еще и По СтАНдАртАм 

междуНАродНого ПрАвА, чувСтвует СеБя увереННее

читАйте 
лучшие мАтериАлы 
НА САйте «НовАя ЭўроПА»

www.n-eURoPe.eU
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гАННА КіСліцыНА
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дмитрий 
БойчеНКо

оскар 2010: 
зритель покинет 
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михАСь 
ильиНСКий

длинная оче-
редь в европу

http://n-europe.eu/article/2010/03/01/sanktsii_demokratizatsiya_belarusi
http://n-europe.eu/article/2010/03/10/deklaratsyya_razyadnannya
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http://n-europe.eu/article/2010/03/11/dlinnaya_ochered_v_evropu
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АЭС

Пір 
у часе крызісу

юлiя Снег

улады расіі запатрабавалі ад афіцыйнага 
мінску сваю долю ў збыце прадукцыі ад 
беларускай АЭС у абмен на новы крэдыт. 
такую ўмову расейскі бок ўнёс у праект 
міжурадавага пагаднення. Беларусь можа 
атрымаць расейскі крэдыт на будаўніцтва 
станцыі, калі пагодзіцца на стварэнне 
супольнага прадпрыемства, якое будзе 
займацца экспартам электраэнергіі.

галоўным аргументам прыхільнікаў будаўніцтва 
АЭС ёсць эканамічная выгада, а iх апанентаў — 
заява, што беларусам хопіць аднаго чарнобылю

мАлюНАК: mIRnyatom.net

Нагадаем, што беларускую АЭС агульнай ма-
гутнасцю да 2,4 ГВт плануецца пабудаваць 
па расійскім праекце побач з мяжой Літвы. 

У звязку з гэтым на пачатку сакавіка літоўскія 
палітыкі і прадстаўнікі грамадскасці звярнуліся ў 
Еўрапарламент з пратэстам супраць планаў Бе-
ларусі па будаўніцтве АЭС. Зварот зрабілі пасля 
грамадскіх слуханняў наконт ацэнкі ўплыву будучай 
беларускай станцыі на навакольнае асяроддзе, якія 
прайшлі ў Вільні на тыдзень раней. Падчас слухан-
няў спецыялісты беларускага Міністэрства энерге-
тыкі не пераканалі аўдыторыю ў бяспецы будучай 
АЭС з эксперыментальным рэактарам. На знак 
пратэсту частка аўдыторыі пакінула залу.

КроПКА АдліКу

15 студзеня 2008 года на пасяджэнні Рады Бяс-
пекі Беларусі было прынятае палітычнае рашэнне 
пра будаўніцтва ўласнай атамнай электрастанцыі. 
Паводле разлікаў Нацыянальнай акадэміі навук, 
увядзенне ў энергабаланс АЭС сумарнай электрыч-

най магутнасцю 2 ГВт мае задаволіць каля 25 % 
патрэбы краіны ў электраэнергіі ды прывядзе да 
зніжэння яе сабекошту на 13 % дзякуючы скарачэн-
ню выдаткаў на паліва. 

Падзеі развіваліся імкліва. Як 7 красавіка 2009 
года заявіў Аляксандар Лукашэнка, краіна не 
адмовіцца ад будаўніцтва АЭС нават з-за глабаль-
нага фінансава-эканамічнага крызісу: «Атамную 
станцыю, як бы цяжка ні было, мы будзем будаваць. 
На маім узроўні пытанне пра тое, каб адкласці 
будаўніцтва АЭС на год-два, не разглядалася, і мы 
пакуль не збіраемся гэта адкладаць». 

грАмАдСКія СлухАННі: 
хто КАго СлухАе?

 
Некаторы час афіцыйна лічылася, што глы-

бокага аналізу патрабуе справа выбару месца 
будаўніцтва АЭС. Як сцвярджаў вядучы інжынер-
тэхнолаг аддзелу кіравання праектам Дырэкцыі 
будаўніцтва атамнай электрастанцыі Міхаіл Жук, 
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АЭС

напрыканцы жніўня яшчэ не было вядома, дзе 
будаваць: «Разглядаюцца тры магчымыя пляцоўкі 
размяшчэння АЭС. Дзве ў Магілёўскай вобласці 
і адна ў Гродзенскай. Гродзенская, Астравецкая, 
лічыцца прыярытэтнай. У кастрычніку плануюцца 
слуханні па ўплыве на навакольнае асяроддзе, 
будуць праведзеныя кансультацыі з грамадскас-
цю».

 
Адначасова было зазначана, што «праект будзе 

расійскі, праект выбраны — гэта АЭС-2006. Такія ж 
атамныя станцыі будуюцца на Ленінградскай АЭС-2 
і Варонежскай АЭС-2».

І нават ужо вядома, дзе беларускія спецыялісты 
будуць навучацца абслугоўванню АЭС. 

«Базавай для навучання беларускіх спецыялістаў 
выбрана Балакоўская атамная электрастанцыя ў 
Саратаўскай вобласці, якая ўжо некалькі апошніх 
гадоў прызнаецца найлепшай АЭС Расiі», — рас-
павёў Міхаіл Жук. 

Атрымліваецца, што меркаванне грамадства на-
конт уплыву АЭС на навакольнае асяроддзе — гэта 
дэкарацыя. Кансультацый з грамадскай супольнас-
цю яшчэ не было, а фактычна усё, што датычыць 
стратэгіі дзеянняў, вызначылі.

Ды і чаго марудзіць, калі адмашку прэзідэнт даў 
недвухсэнсоўную?! 27 жніўня 2009 года на сустрэчы 
з прэзідэнтам Расiі Дзмітрыем Мядзведзевым ён 
сказаў: «У 2010 годзе мы распачнём супольную 
працу па ўзвядзенні непасрэдна станцыі». 

А тое, што тым самым часам у Астравецкім раёне 
на ўчастку ад вёскі Гоза да Міхалішак у кірунку 
Валейкунаў (менавіта там і месціцца пляцоўка пад 
АЭС) ужо вяліся маштабныя дарожныя працы, не 
пакідала сумневаў — АЭС быць.

леНіНгрАдСКАя АЭС-2, фотА: fotkI.yanDex.RU

грАмАдСКія СлухАННі ПА дзеяННях улАдАў НАгАдАлі шыроКАмАштАБНую 

АПАзіцыйНую АКцыю: АмАП, міліцыяНты, ПерАшКоды ў ПрАцы журНАліСтАў, 

вывядзеННе з зАлы і зАтрымАННе з АБвіНАвАчАННем у хулігАНСтве
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Уласна кажучы, грамадскую думку не тое, каб 
зусім ігнаравалі. Актывісты антыядзернай ініцы-
ятывы «Астравецкая атамная — гэта злачынства» 
зведалі неабыякавасць на ўласным досведзе. 
Перашкоды як у распаўсюдзе, так і ў атрыманні 
інфармацыі — парушэнне Орхускай канвенцыі. 

На думку актывіста згаданай кампаніі Мікалая 
Уласевіча, усё было перадвызначана: «Гэта не 
толькі праблема Астраўца, праблема — агульнана-
цыянальная. Я адразу ведаў, што самі мы тут нічога 
не зробім, тым больш яны з намі не цырымоняцца, 
а падтрымкі асаблівай мы не адчуваем, нават і ма-
ральнай. Але мы будзем неяк супрацьстаяць усяму 
гэтаму. Перш за ўсё гэта будуць намаганні ў тым 
кірунку, што ўлада не лічыцца з людзьмі, не выкон-
вае свае абавязкі ў межах Орхускай канвенцыі, бо 
яна мусіць даваць поўную сапраўдную інфармацыю 
людзям і даваць выказвацца і тым, хто не згодны з 
рашэннем пра будаўніцтва станцыі».

СКАжы моўчКі 

9 кастрычніка летась у Астравец з’ехаліся гра-
мадскія актывісты, эколагі, эксперты. Яны загадзя 
акрэдытаваліся, каб патрапіць туды і прадставіць 
сабраныя звесткі, якія б маглі шматбакова асвят-
ліць плюсы і мінусы будаўніцтва АЭС. 

Грамадскія слуханні па дзеяннях уладаў нагадалі 
шырокамаштабную апазіцыйную акцыю: АМАП, 
міліцыянты, перашкоды ў працы журналістаў, 
вывядзенне з залы і затрыманне з абвінавачаннем 
у хуліганстве расiйскага эксперта Андрэя Ажароўс-

кага. У пратаколе напісалі: «Знаходзячыся паблізу 
кінатэатра «Астравец» [месца правядзення слу-
ханняў — НЭ], паводзіўся дзёрзка ў прысутнасці 
грамадзян, чым парушыў грамадскі парадак пры 
правядзенні сходу па АЭС». 

Распаўсюдзіць брашуры Крытычных заўваг да 
справаздачы па Ацэнцы ўплыву на навакольнае 
асяроддзе, падрыхтаваныя шэрагам экалагічных і 
экспертных арганізацый Беларусі, таксама не ўда-
лося. Хаця яны і былі, па сутнасці, тэкстам грамад-
скай думкі. І яна была вельмі крытычнай, паводле 
Ажароўскага: 

«Якасць справаздачы паганая. Поўная лухта 
напісаная пра тое, што Расiя прыме гэтыя адкіды. 
Гэта вельмі вялікае пытанне, ці пойдзе Расiя на 
парушэнне свайго заканадаўства аб ахове нава-
кольнага асяроддзя і ці будзе яна прымаць адкіды 
з Беларусі на беззваротнай аснове. Прыняць мы 
можам, але мы будзем вяртаць эквівалент гэтага 
ядзернага лайна назад. І поўная адсутнасць ацэнкі 
ўплыву працэсу вываду АЭС з эксплуатацыі. Мы тут 
атрымалі вельмі цікавую інфармацыю, што фіналь-
ны могільнік праз 60 гадоў будзе на той жа пляцоў-
цы, у Астраўцы».

АльтЭрНАтывА, яКой Ніхто Не шуКАў

Галоўным аргументам прыхільнікаў будаўніцтва 
АЭС ёсць эканамічная выгада, а таксама статус-
насць падзеі — маўляў, гэта нам забяспечыць неза-
лежнасць на ўсё жыццё: і паважаць будуць болей, і 
энергія сапраўды ж патрэбная. 

Але мала хто звяртае ўвагу на меркаванне спецы-
ялістаў, якія сведчаць, што беларусы нясуць вяліз-
ныя страты з-за таго, што не звяртаюць дастатко-
вай увагі на сусветны досвед. І выдаткуюць у разы 
болей за еўрапейцаў энергіі. Паводле эксперта 
Інстытута прыватызацыі і менеджменту Алены Ра-

кавай, статыстыка сведчыць: вытворчасць аднаго 
даляру ВУП патрабуе ў Беларусі ў 4–5 разоў больш 
энергарэсурсаў, чым у заходніх краінах. Да таго ж, 
Беларусь спажывае больш як 30 млн т умоўнага 
паліўнага эквіваленту, то бок прыкладна 3 тоны на 
аднаго чалавека, у той час як сярэдні еўрапейскі 
паказнік — 1 тона. Таксама Беларусь спажывае 
амаль удвая больш газу і электраэнергіі на чалаве-
ка, чым заходнія краіны. 

А прычына гэтага — адсутнасць матывацыі па 
энергазберажэнні для насельніцтва і неэфектыўная 
праца ЖКГ. 

У гэтым жа ракурсе разважае навуковец, былы 
прарэктар БДУ Анатоль Паўлаў:

«Тыя пазіцыі, паводле якіх улады Беларусі на-
стойваюць на будаўніцтве АЭС, мне як спецыялісту 
незразумелыя. Бо пра тое, што гэта будзе энер-
гетычная бяспека краіны, казаць не даводзіцца. 
Бо дзе мы будзем купляць паліва для АЭС? Гэта 
першае пытанне. А другое — дзе мы будзем хаваць 
адпрацаванае паліва? Мы яшчэ эканоміяй электра-
энергіі не займаліся як след. А дзе грошы на гэтую 
АЭС? Значыць, ізноў трэба браць крэдыты. А хто іх 
будзе вяртаць? Я нідзе ўцямнага адказу на гэтыя 
пытанні не чуў. Вядома, каб усе жыхары Беларусі 
без выключэння сказалі дакладна і зразумела, што 
мы не хочам новай АЭС, нам хапіла Чарнобылю, то 
тады можна было б улады пераканаць і прымусіць 
іх гэтага не рабіць».

А сярод каментароў да матэрыялаў у медыях на 
тэму будаўніцтва АЭС вельмі часта згадваюць яшчэ 
адзін фактар: фактар сумлення і этыкі. Маўляў, ёсць 
рэчы, якіх рабіць нельга, бо іх нельга рабіць. І ава-
рыя на ЧАЭС у 1986 годзе, якая скончыла або тра-
гічна перавярнула жыцці вельмі значнай колькасці 
жыхароў Беларусі, — той самы фактар, які робіць 
ідэю будаўніцтва АЭС у Беларусі неэтычнаю. 

вытворчАСць АдНАго дАляру вуП 

ПАтрАБуе ў БелАруСі ў 4–5 рАзоў Больш 

ЭНергАрЭСурСАў, чым у зАходНіх КрАіНАх
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Кино

Беспредельный 
контроль

дмитрий Бойченко

мы раздраженно ругаем стереотипы 
голливуда, но часто не обращаем внимания 
на тот факт, что в противоположном 
лагере происходят подозрительно похожие 
процессы. Арт-хаус также обладает своими 
идолами и стереотипами. Альтернативные 
фильмы точно так же, как и блокбастеры, 
могут быть смешными, неуклюжими или же 
несвоевременными.

Самый несвоевременный фильм джима джармуша 
является лучшим доказательством существования 
интеллектуального мэйнстрима в кино

грАНицы НезАвиСимоСти
 

Примером такого арт-хауса может служить 
последний фильм Джима Джармуша. «Пре-
делы контроля» — на первый взгляд совер-

шенно очевидное по своему смыслу высказывание. 
Диск с этим фильмом, который еще десять лет 
назад смело вложили бы в Библию или в одну из 
книг Мишеля Фуко, сегодня не освистали только 
из-за уважения к автору. Выглядит и звучит это 
крайне парадоксально: мы имеем дела с авторским 
фильмом от главного альтернативного режиссера 
планеты, которому никто не рад.

Многие рецензенты и просто поклонники Джарму-
ша открыто заявляют, что фильм бессмысленный, 
а другие пытаются оправдать картину, определяя 
ей место в истории альтернативного кино. Наибо-
лее адекватным может стать следующий вариант: 
фильм не имеет смысла, так как места в исто-
рии у него нет — для ортодоксального арт-хауса 
1990-х гг. уже слишком поздно, а для его ренессан-
са — катастрофически рано.

 Каждый из авторов независимого кинематогра-
фа, став известным в 1990-е гг., в двухтысячные 
изменился: Вонг Кар-Вай подружился с Голливу-
дом, Педро Альмодовар вернул себе Пенелопу 
Крус, Терри Гиллиам наконец подружился с мас-
совой аудиторией и все-таки обещает снять свою 
версию Дон Кихота, Матье Кассовиц 
крайне неубедительно испытывает 
на себе новые технологии и ругает-
ся с продюсерами, а фильм Дэнни 
Бойла «Миллионер из трущоб» полу-
чил восемь «Оскаров». Позиция же 
Джармуша непоколебима: он до сих 
пор считается наиболее независимым режиссером 
в США и, судя по его работам, не спешит отказы-
ваться от собственного культа. Результат не радует: 
теперь он настолько независим, что ему, кажется, 
некуда идти.

 
герой Не должеН Быть одиНоК

 
В «Пределах контроля» мы встречаем главную 

интеллектуальную «фишку» постмодерна — несо-

гласный африканец без оружия, который молчали-
во игнорирует ограничения современного общества 
и в итоге достигает триумфа. Десятки критиков 
ругают этот фильм, как ругали, например, «Глянец» 
Кончаловского, но все произносят разные и часто 
совершенно невнятные оскорбления. Дело в том, 

что тот критический ракурс, который предложил 
Джармуш, мог быть оригинальным лет десять на-
зад, но сейчас это даже не смешно.

 
Главный герой фильма — сумма всех желаний 

независимых режиссеров: в фильме нет ни одной 
сцены, в которой бы не утверждалась его незави-
симость. Буквальна каждое движение и реплика — 
это отрицание норм и превознесение альтерна-
тивного понимания жизни в обществе. После всей 

фильм «Пределы КоНтроля» — 

НеоПровержимое доКАзАтельСтво СущеСтвовА Ния 

иНтеллеКтуАльНого мЭйНСтримА
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Кино

«Пределы КоНтроля» 
the lImIts of ContRol (2009)

 
Сценарий и постановка:  джим джармуш
Продюсеры:  Гретхен МакГауэн, Стэйси И. Смит
Оператор:  Кристофер Дойл
В ролях:  Билл Мюррей, Тилда Суинтон, Гаэль 

Гарсиа Берналь, Джон Херт, Хиам Аббасс, 
Айзек Де Банколе и др.

 
Рейтинг IMDb: 6,2
Мировая премьера: 1 мая 2009 г.
Продолжительность: 116 мин.
Фильм снимался в Мадриде, Севилье и Альмерии.

КАдр из фильмА джимА джАрмушА «Пределы КоНтроля», иСточНиК: fIlm.RU

мистерии независимого кино конца 1980-х гг. 
в наши дни это крайне напоминает дослов-
ный и поэтому совершенно неуместный пере-
сказ первого фильма о Кинг-Конге.

 
Джармуш создал африканского терминато-

ра, когда центральный персонаж фильма яв-
ляется абсолютным оружием, которое срочно 

следует отправить в прошлое. Главный герой 
демонстрирует свое великолепное и стой-
кое отвращение к нашему миру, но целевой 
аудитории плевать на такие меры предо-
сторожности. И дело не в том, что все ушли 
смотреть «Трансформеров», а в том, что 
пережить такое приключение способны лишь 
те, для кого современный кинематограф 

джАрмуш СоздАл АфриКАНСКого термиНАторА, КогдА цеНтрАльНый 

ПерСоНАж фильмА являетСя АБСолютНым оружием, Которое СрочНо 

Следует отПрАвить в Прошлое
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дзмітры ПлАКС

выгнанне

дАр’я гАрошКА

тата можа 
ўсё, што 
заўгодна...

начинается и заканчивается на фильмах Питера 
Гринуэя, утверждающего, что кинематограф мертв.

 
В 1991 г. Джеймс Кэмерон избежал этой ошибки. 

Снимая второго «Терминатора», он сменил расста-
новку сил, придумал новую модель робота, но в то 
же время не забыл про самый главный элемент — 
Арнольда Шварценеггера. Джармуш же, следуя 
собственной традиции аскетизма, оставил только 
самое главное, но оказалось, что этого критически 
мало. Как и многие независимые фильмы сегодня, 
«Пределы контроля» зависли между материками в 
том месте, где не пеленгует ни один радист.

 
В фильме, кроме мрачной музыки, точных кад-

ров оператора Кристофера Дойла и продуманной 
концепции, больше ничего нет. Именно те особен-
ности, за которые любят «Мертвеца» и «Пса-При-
зрака», в этой картине выглядят как экспонаты — 
все элементы на месте, но заклинание не работает. 
Вместо манифеста эпохи мы имеем дело с филь-

мом, который опоздал на 10 лет. Сложно сказать, 
что в связи с этим потерял Джармуш, но совершен-
но точно можно говорить о том, что он ничего не 
приобрел. 

 
доКАзАтельСтво Смерти?

 
Как следует оценивать арт-хаус с истекшим 

сроком годности? А точнее говоря, что значит для 
Джармуша разгромные рецензии на его последний 
фильм и отсутствие наград со стороны независи-
мых кинофестивалей?

 
Главная ценность этого фильма заключается в 

том, что он как нельзя лучше освещает ту дорогу, 
которой идут режиссеры, готовящиеся отстаивать 
ортодоксальные идеалы независимого кино. В этом 
смысле «Пределы контроля» — неопровержимое 
доказательство существования интеллектуального 
мэйнстрима. Автор здесь слеп и закомплексован, 
так же как и многие голливудские продюсеры.

 
Сложно и во многом порочно срав-

нивать, скажем, Джерри Брукхаймера 
с любым из альтернативных режиссе-
ров, но парадокс в том, что при всех 
своих различиях они проложили себе 
магистрали и стараются никуда с них 
не сворачивать. Этот факт, конечно, 
ни в коем случае не отменяет возмож-
ность триумфа арт-хауса. К примеру, 
фильм «Луна 2012» Данкана Джонса 
получил уже не одну премию незави-
симых фестивалей, которые обошли 
молчанием «Пределы контроля», а 
«Пророк» Жака Одияра завоевал 
признание не только аудитории аль-
тернативного кино, но также получил 
шесть «Сезаров», награду за лучший 
иностранный фильм BAFTA и номина-
цию на «Оскар».

КАдр из фильмА джимА джАрмушА «Пределы КоНтроля», 
иСточНиК: fIlm.RU
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